

BAHAN AJAR 2
BAHAN AJAR DARING KELAS RENDAH

OLEH DARWIN RITONGA

A. IDENTITAS BAHAN AJAR

Satuan Pendidikan : SDN 08 Kapujan Rangkiang Luluh
Kelas/Semester : III/1 (Satu)
Tema/Subtema : 4. Kewajiban dan Hakku/1. Kewajiban dan Hakku di Rumah
Pembelajaran : Ke 6

B. DESKRIPSI SINGKAT

Bahan Ajar ini disusun sebagai acuan dalam memberi bekal kepada peserta didik SD/MI sesuai dengan identitas di atas. Muatan pelajaran yang terpadu dalam bahan ajar ini yaitu Muatan Pelajaran Bahasa Indonesia, PKn, dan Matematika.

C. KOMPETENSI DASAR DAN INDIKATOR

Kompetensi Dasar yang terjaring dalam pembelajaran 6 pada tema 4 subtema 1 ini adalah sebagai berikut:

Bahasa Indonesia

BAHASA INDONESIA

NO	KOMPETENSI DASAR (KD)	INDIKATOR
1	3.10 Mencermati ungkapan atau kalimat saran, masukan, dan penyelesaian masalah (sederhana) dalam teks tulis.	3.10.1 Menjelaskan maksud ungkapan atau kalimat saran, masukan, dan penyelesaian masalah (sederhana) dalam keluarga.
2	4.10 Memeragakan ungkapan atau kalimat saran, masukan, dan penyelesaian masalah (sederhana) sebagai bentuk ungkapan diri menggunakan kosa kata baku dan kalimat efektif yang dibuat sendiri.	4.10.1 Menyatakan secara lisan ungkapan atau kalimat saran, masukan, dan penyelesaian masalah (sederhana) dalam keluarga dengan menggunakan kosa kata baku dan kalimat efektif.

PPKn

NO	KOMPETENSI DASAR (KD)	INDIKATOR
1	1.2 Menghargai kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga dan warga sekolah sebagai wujud rasa syukur kepada Tuhan Yang Maha Esa.	1.2.1 Memahami kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga di rumah.
2	2.2 Melaksanakan kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga dan warga sekolah.	2.2.1 Melakukan kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga di rumah.
3	3.2 Mengidentifikasi kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga dan warga sekolah.	3.2.1 Mengidentifikasi pelaksanaan kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga di rumah.
4	4.2 Menyajikan hasil identifikasi kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga dan warga sekolah.	4.2.1 Menceritakan pelaksanaan kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga di rumah.

MATEMATIKA

NO	KOMPETENSI DASAR (KD)	INDIKATOR
1	3.3 Menyatakan suatu bilangan sebagai jumlah, selisih, hasil kali, atau hasil bagi dua bilangan cacah	3.3.1 Menentukan dua bilangan cacah yang jumlahnya diketahui.
2	4.3 Menilai apakah suatu bilangan dapat dinyatakan sebagai jumlah, selisih, hasil kali, atau hasil bagi dua bilangan cacah	4.3.1 Membuat cerita penjumlahan dua bilangan cacah yang hasilnya ditentukan sendiri

D. TUJUAN PEMBELAJARAN

Tujuan pembelajarannya berupa:

Bahasa Indonesia

1. Dengan membaca teks, siswa dapat menjelaskan maksud ungkapan atau kalimat saran, masukan, dan penyelesaian masalah (sederhana) dalam keluarga dengan percaya diri.
2. Dengan mengamati teks masalah, siswa dapat menyatakan secara lisan ungkapan atau kalimat saran, masukan, dan penyelesaian masalah (sederhana) dalam keluarga dengan menggunakan kosa kata baku dan kalimat efektif dengan percaya diri.

PKn

3. Dengan berdiskusi, siswa dapat mengidentifikasi pelaksanaan kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga di rumah dengan tepat.
4. Setelah berdiskusi dengan anggota keluarganya, siswa dapat menceritakan pelaksanaan kewajiban dan hak sebagai anggota keluarga di rumah dengan percaya diri.
5. Dengan menyimpulkan apa yang telah mereka pelajari hari ini, siswa dapat bersyukur atas karunia Tuhan karena mendapatkan tempat tinggal yang nyaman dengan benar.

Matematika

6. Dengan mengamati cerita, siswa dapat menentukan dua bilangan cacah yang jumlahnya diketahui dengan tepat.
7. Dengan menganalisis isi cerita, siswa dapat membuat cerita penjumlahan dua bilangan cacah yang hasilnya ditentukan sendiri dengan tepat.

E. MATERI POKOK

Bahasa Indonesia : Kalimat saran dan masukan
 Pkn : Kewajiban dan hak di rumah
 Matematika : Bilangan cacah

F. URAIAN MATERI

Uraian materi terdapat pada halaman berikutnya.

SELAMAT BELAJAR!



URAIAN MATERI



1. BAHASA INDONESIA

Kalimat Saran

Pada kegiatan kali ini, kamu akan mempelajari tentang kalimat saran dan masukan. Apakah kamu sudah pernah memberikan saran pada temanmu? Apa maksud kalimat saran?

Saran berarti pendapat atau anjuran yang dikemukakan untuk dipertimbangkan. Kalimat saran berarti kalimat yang mengandung anjuran untuk melakukan sesuatu. Sebaiknya kalimat saran diiringi dengan alasan yang baik pula.

Perhatikan contoh kalimat saran berikut!

1. *Seharusnya kamu memilih warna yang terang, karena jika kamu memilih warna gelap tulisannya tidak akan tampak!*

Contoh kalimat saran di atas terdiri dari dua bagian, yaitu bagian anjuran dan bagian alasan.

Dapatkan kamu temukan mana kalimat anjuran dan mana kalimat saran?

Kalimat anjurannya adalah “Seharusnya kamu memilih warna terang”.

Kalimat alasannya adalah “karena jika kamu menggunakan warna gelap tulisannya tidak akan tampak”.

Dari contoh di atas, sudah dapatkah kamu memahami maksud dari kalimat saran?

Mari kita lihat contoh lainnya!

2. *Sebaiknya kamu segera pergi ke dokter sebelum penyakitmu semakin parah!*

Dapatkan kamu membedakan anjuran dan alasan pada kalimat tersebut?

Kalimat saran tentu bertujuan untuk memberikan solusi/penyelesaian terhadap suatu permasalahan. Jadi, dari setiap permasalahan tentu kita dapat membuat kalimat saran atau masukan. Disaat kamu menyampaikan saranmu kepada temanmu berarti kamu sedang memberi masukan kepadanya. Dalam hal ini tentu masukan yang baik. Sesekali, jangan pernah kamu berikan masukan yang tidak baik pada temnmu, karena dapat membuatny celaka.

Dapatkan kamu membuat contoh kalimat saran lainnya? Coba kamu tuliskan beberapa kalimat saran lainnya di buku tulismu dan perlihatkan pada orang tuamu. Tanyakan apakah kalimat yang kamu buat sudah baik dan benar!

Selanjutnya coba kamu amati permasalahan berikut ini, kemudian kamu pertimbangkan dengan baik kalimat saran yang diberikan!

Masalah:

Lani ingin lantai rumahnya selalu bersih. Saat pulang sekolah ia melihat lantai rumahnya kotor. Saran apa yang dapat kamu berikan kepada Lani?

Saran:

1. Sebaiknya Lani segera menyapu lantai agar lantai menjadi bersih dan nyaman!
2. Seharusnya Lani mengabaikan lantai yang kotor agar dia bisa segera bermain dengan teman-temannya!

3. Sebaiknya Lani membersihkan lantai rumah setelah ia mengganti pakaian sekolahnya terlebih dahulu agar pakaiannya tidak kotor!

Dari ketiga contoh kalimat saran di atas, dapatkan kamu memilih kalimat saran yang terbaik? Ya, kalimat saran yang ketiga tentunya. Atau apakah kamu punya saran lainnya untuk Lani? Coba kamu tuliskan di bukumu!

2. PKn

Kewajiban dan Hak di Rumah

Tentu kamu sudah pernah mendengar istilah kewajiban dan hak. Misalnya, seorang ayah wajib mencari nafkah untuk keluarganya. Atau, seorang anak berhak untuk mendapatkan pendidikan yang baik. Masih banyak lagi penggunaan istilah kewajiban dan hak yang dapat kita temui dalam kehidupan sehari-hari.

Dapatkan kamu menjelaskan maksud dari istilah kewajiban? Dan dapatkan kamu menjelaskan maksud dari hak?

Kewajiban berasal dari kata 'wajib'. Wajib artinya harus dilakukan atau tidak boleh tidak dilaksanakan (ditinggalkan). Kewajiban bersifat suatu keharusan. Dari pengertian kata wajib tersebut dapat kita artikan bahwa kewajiban adalah sesuatu yang harus kita laksanakan. Lalu bagaimana dengan pengertian hak?

Coba kamu cari pengertian hak dalam Kamus Besar bahasa Indonesia! Terdapat beragam arti kata hak, salah satunya adalah 'milik/kepunyaan'. Hak bisa diartikan sebagai sesuatu yang kamu miliki atau kepunyaanmu. Milikmu itu tidak boleh diambil orang lain. Jadi, hakmu berarti sesuatu yang jadi milikmu dan itu harus dihargai dan dihormati oleh orang lain, termasuk anggota keluargamu.

Hakmu tidak hanya berupa benda atau barang. Misalnya barang mainanmu, pakaianmu, makananmu dan lain-lain. Ada pula yang lebih penting dari hakmu berupa benda yaitu hakmu yang tidak berupa benda. Contohnya hak kebebasanmu. Kamu berhak mendapat kebebasan untuk berbicara, kebebasan untuk belajar, kebebasan untuk bermain, kebebasan untuk menjalankan ajaran agama, dan lain-lain.

Nah, sekarang bagaimana dengan kewajiban dan hakmu di rumah? Kewajiban di rumah berarti sesuatu yang harus kamu lakukan saat berada di rumah. Adapun hakmu di rumah berarti sesuatu yang harus kamu peroleh saat kamu berada di rumah. Tentu setiap anggota keluarga punya kewajiban dan haknya di rumah. Dapatkan kamu sebutkan kewajiban dan hakmu saat berada dirumah?

Coba kamu diskusikan dengan anggota keluargamu di rumah, apa saja yang menjadi kewajiban dan hakmu saat berada di rumah! Lalu, tuliskan pada bukumu kewajiban mana yang telah kamu laksanakan. Jangan lupa juga untuk menuliskan hakmu yang telah kamu dapatkan di rumah!

3. MATEMATIKA

Bilangan Cacah

Bermain adalah hak bagi semua anak. Udin dan kakaknya baru selesai mandi sore. Mereka hendak bermain kelereng. Kaleng tempat menyimpan kelereng jatuh. Oleh karena itu, kelereng berserakan di ruang tengah. Udin dan kakaknya mengumpulkan kelereng bersama-sama. Jumlah kelereng semuanya 600 buah.

Bilangan berapa yang kamu temukan dalam teks diatas? Ya, bilangan 600. Bilangan 600 termasuk contoh bilangan cacah. Adakah contoh bilangan cacah lainnya? Tentu banyak sekali contoh bilangan cacah lainnya. Sebut saja 0, 1, 2, 3, 4, dan seterusnya. Bilangan cacah adalah bilangan yang dimulai dari 0 (nol) sampai ke atas. Jumlahnya tidak terhingga banyaknya.

Nah, jika kelereng Udin dan Kakaknya berjumlah 600, berapa kemungkinan kelereng yang bisa dikumpulkan Udin? Berapa kemungkinan kelereng yang bisa dikumpulkan kakak Udin?

Ada banyak kemungkinan dari masalah diatas. Misalnya Udin dapat mengumpulkan 400 kelereng dan Kakaknya mengumpulkan 200 kelereng. Dapat ditulis dengan $400 + 200 = 600$. Dapatkah kamu membuat kemungkinan penjumlahan bilangan cacah lainnya? Coba kamu tuliskan di bukumu sebanyak 5 kemungkinan lainnya!

Coba kamu perhatikan dengan cermat cerita berikut!

Sepulang dari kebun, ayah disambut dengan riang oleh Doni dan adiknya Clara. Doni memegangi tangan ayah. Sedangkan Clara meminta untuk digendong ayah. Karena ayah buru-buru mengangkat Clara, tas yang menggantung dibahunya terjatuh. Ternyata ayah membawa 250 butir buah duku. Ayah dan Doni segera mengumpulkan buah duku yang berserakan di tanah. Jika Doni berhasil mengumpulkan 170 butir buah duku, berarti ayah mengumpulkan 80 butir buah duku. Dapat ditulis $170 + 80 = 250$.

Setelah kamu cermati contoh cerita di atas, coba kamu buat cerita lainnya yang melibatkan penjumlahan dua bilangan cacah dengan benar!

G. RANGKUMAN

1. Kalimat saran berarti kalimat yang mengandung anjuran untuk melakukan sesuatu.
2. Sebaiknya kalimat saran diiringi dengan alasan yang baik pula.
3. Saat memberikan saran kepada orang lain berarti kita telah melakukan basukan yang baik pda orang tersebut.
4. Kewajiban di rumah adalah sesuatu yang harus kita laksanakan di rumah.
5. Hak di rumah berarti sesuatu yang harus kita dapatkan di rumah.
6. Bilangan cacah adalah bilangan yang dimulai dari 0 (nol) sampai ketas.

DAFTAR PUSTAKA

1. Buku Pedoman Guru Tema : *Kewajiban dan Hakku* Kelas III (Buku Tematik Terpadu Kurikulum 2013, Jakarta: Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan, 2018).
2. Buku Siswa Tema : *Kewajiban dan Hakku* Kelas III (Buku Tematik Terpadu Kurikulum 2013, Jakarta: Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan, 2018).
3. Saran; KBBI Online; <https://kbbi.web.id/saran>
4. Berikan contoh kalimat saran; <https://dosenbahasa.com/berikan-contoh-kalimat-saran>
5. Wajib;kewajiban; KBBI Online; <https://kbbi.web.id/wajib>
6. Bilangan;cacah: KBBI Online ; <https://kbbi.web.id/bilang>